







POMPIERS DE L'URGENCE INTERNATIONALE

USAR FRA-01

INTERNATIONAL EMERGENCY FIREFIGHTERS







Nous sommes une association française de solidarité internationale (ONG) qui a pour vocation de:

- porter bénévolement secours aux populations dans des situations de catastrophes
- renforcer les dispositifs de sécurité civile de pays émergents
- **développer une culture du risque** et sensibiliser la population en matière de risques naturels

Nos moyens:

- une formation pluridisciplinaire de sapeurs-pompiers et acteurs de la Sécurité civile
- un équipement en matériels et véhicules adaptés
- une expertise objective des dispositifs opérationnels
- la prévention des catastrophes dans la population et le milieu scolaire au moyen de méthodes innovantes (simulateur de séismes)

138 membres bénévoles

1 salariée

29 femmes, 109 hommes

50 % de sapeurs-pompiers volontaires

Classified Of Classified USAR Team 2010.7

20 membres du Service de Santé et de Secours Médical

500 jours de congés consacrés à des actions internationales

8 programmes internationaux en cours

Certification INSARAG (ONU)

Membre des organisations de solidarité internationale (OSI) du ministère des Affaires étrangères

3



Népal — Avril 2015

- Interventions d'urgence lors de tremblements de terre par des personnels spécialisés et équipes cynotechniques
- Prise en charge médicale et paramédicale des victimes de catastrophes au moyen d'un poste médical avancé
- Aide humanitaire et logistique aux sinistrés
- Production et distribution d'eau potable

- **Évaluation des risques**, coordination opérationnelle et d'expertise
- et d'intervenants dans les domaines de compétence des acteurs de la Sécurité civile
- Elaboration de projets dans le domaine de la prévention des catastrophes naturelles, en particulier dans le milieu scolaire.

MAROC 2015

NÉPAL 2015

MADAGASCAR 2015

BOSNIE 2014

PHILIPPINES 2013

MADAGASCAR 2013

BRAZZAVILLE 2012

MADAGASCAR 2012

HAÏTI 2010

SUMATRA 2009

ITALIE 2009

HAÏTI 2008

GRÈCE 2007

JAVA 2006

PAKISTAN 2005

SUMATRA 2004

ALGÉRIE 2003

пери



Une équipe de 35 sauveteurs en complète autonomie pour 10 jours

Une aptitude à activer le 1^{er} poste de commandement ONU sur site

10 chiens de recherche spécialisés dans la localisation des victimes ensevelies

Plus de 5 tonnes de matériels spécialisés

Un poste médical avancé

Une unité de production d'eau potable de 2m³/heure

Des spécialistes de la recherche de victimes ensevelies, des sauvetages, et de la logistique

Des médecins et infirmiers urgentistes

Une capacité d'expertise de bâtiments effondrés

2010 : l'affiliation de PUI aux Nations Unies (IEC)

Novembre 2010. PUI n'est alors qu'une petite association humanitaire française créée 6 ans auparavant et composée de 90 sapeurs-pompiers volontaires et professionnels, qui œuvrent bénévolement pour porter secours à l'international lors de catastrophes naturelles ou humanitaires. C'est pourtant la première organisation française, et la 20ème dans le monde, à se voir décerner l'IEC (INSARAG External Classification) et le label certifié « USAR FRA-01 ».

Cette reconnaissance vient couronner des efforts de longue haleine et un sprint final sous forme d'un exercice sur les bords de la Vienne impliquant la moitié des membres PUI, non loin de leur siège social limougeaud. Dès lors, les Pompiers de l'urgence internationale s'engageront à respecter les protocoles définis par l'ONU en tant qu'équipe medium (« moyenne ») de recherche et de secours. Jusqu'en 2014, ils demeurent d'ailleurs la seule organisation française titulaire du label.

2010-2015 : les interventions PUI se multiplient

Non content de sa classification, PUI continue sans relâche à mettre ses compétences à profit sur le terrain.
Au fil des urgences internationales, les missions se succèdent:

- 2012 : mission d'évaluation de dégâts bâtimentaires suite à l'explosion d'un dépôt de munitions à Brazzaville, Congo
- 2012/2013 : 3 missions consécutives de soutien médical, post-cyclone, à Madagascar
- 2013 : mission de secours à Guiuan, Philippines au lendemain du typhon Yolanda pour la mise en place d'un poste médical

avancé et d'une station de potabilisation

- 2014 : mission d'évaluation et de distribution d'eau potable en Bosnie après les inondations
- 2015: mutualisation de secours avec SOS Attitude pour l'hébergement de réfugiés malgaches suite aux tempêtes tropicales; mission d'évaluation et de recherche au Népal après le séisme, etc. Par ailleurs, PUI met en place des missions de prévention, formation et soutien logistique (Tadjikistan, Madagascar, Jakarta, Guiuan, Maroc, etc.).











2015 : Préparatifs pour les Pompiers de l'urgence internationale, pas pour un départ en mission...mais pour une reclassification!

La pression se fait sentir depuis bientôt 2 ans en vue de l'IER (INSARAG External Reclassification), la reclassification de PUI auprès des Nations Unies : 2 ans de manœuvres sauvetage-déblaiement sur des sites dédiés, de formation sur les étais, de suivi logistique, de spécialisation des équipes...

Juin 2015: reclassification INSARAG pour PUI (IER)

Dans le sens onusien du terme, il ne s'agit ni plus ni moins que de reconduire une accréditation valable 5 ans seulement au sein du Groupe consultatif international de la recherche et du sauvetage (International Search and Rescue Advisory Group) qui rassemble aujourd'hui plus de

> 80 pays et/ou organisations. Créé sous l'égide des Nations Unies en 1991 suite au séisme arménien de 1988, INSARAG définit les capacités minimales d'assistance des équipes USAR (Urban Search and Rescue), élabore des procédures normalisées pour la coopération et les secours en situation de catastrophe, et permet le renforcement des moyens opérationnels dans les pays exposés. L'adhésion à INSARAG permet d'être un acteur à part entière dans les efforts de coordination internationale, et lorsqu'un pays frappé de catastrophe majeure appelle à l'aide, de profiter d'appuis divers sur le théâtre d'intervention.

Ce label a valeur de légitimité et d'expertise mais à ce titre, il se mérite... La reclassification de PUI a eu lieu à La Souterraine, au nord de Limoges du 2 au 4 juin 2015, selon un cahier des charges drastique et sous l'œil attentif d'évaluateurs venus du monde entier. Cet exercice grandeur nature illustre un séisme de forte magnitude sur la capitale du Tadjikistan «délocalisée» à la Souterraine, en Creuse.

Victimes (maquillées), répliques séismiques, rations...tout s'apparente le jour J à une mission d'urgence en suivant un cycle complet des opérations : pré-alerte et mobilisation du personnel par SMS, déploiement de l'équipe (avec passage à l'aéroport obligé), mise en place de la base opérationnelle sur site, opérations d'urgence après reconnaissance et enfin démobilisation. L'équipe, composée de pompiers, médecins et infirmières, vétérinaire, logisticiens, maîtres-chiens et un ingénieur structure s'entraîne depuis plusieurs mois lors d'exercices, sur site, de 12 ou de 24h.



TEMPS FORTS

Missions de formation ou d'urgence, conférences, donations et bien sûr entraînements et répétitions pour l'IER...

2015 a été une année riche pour tous les membres des Pompiers de l'urgence internationale!

8 janvier 2015 – FORMATION

Sensibilisation au risque sismique,
Centrale nucléaire de Chooz

Journée annuelle de sûreté de la centrale nucléaire de production d'électricité de Chooz dans les Ardennes.

Un stand PUI de sensibilisation au risque sismique était installé. 250 personnes sont passées devant la table de simulation sismique de PUI.

Grâce à notre action, Edf a sensibilisé le personnel de la centrale au risque sismique régional particulièrement méconnu.

Pour PUI, ce type d'actions est un bon moyen de communication. Nous avons ressenti un vif intérêt de la part du personnel formé.

11-12 février 2015 – RÉUNION **Steering Group Meeting, Genève**

A l'ouverture de la réunion, l'ambassadeur Tony Frisch, a présenté les différents participants et rappelé les objectifs et le rôle d'INSARAG.



Présentation du rapport du groupe ASIE-PACIFIQUE

Zone géographique très touchée par les catastrophes naturelles. Plan de travail pour 2015: promotion des directives INSARAG, mise en place d'une cartographie, organisation d'un exercice mondial pour avoir une vision plus globale des actions à entreprendre.

Présentation du rapport du groupe EUROPE-AFRIQUE-MOYEN-ORIENT

Plan 2015 : former des communautés locales afin de pouvoir répondre rapidement à une catastrophe. Sensibilisation des équipes, situation géographique des pays du Golf stratégiquement intéressante, organisation de la réunion des *team leaders* et réunion mondiale INSARAG par les Émirats Arabes Unis (ÉAU).

Présentation du rapport du groupe AMÉRIQUE

Agenda: rationnaliser les actions à mener, mettre en place un système de communication efficace, traduire les guides INSARAG en espagnol, encourager les tables rondes.

Rapport d'activité INSARAG

Formation de formateurs selon les nouvelles directives onusiennes OSOCC (*On-Site Operations Coordination Centre*). 40 équipes

classifiées dans le monde, tous les continents sont représentés. Participation des équipes INSARAG pour EBOLA; gros déficit de la réponse des équipes internationales, 3 équipes au début seulement, actuellement 58 sur le terrain. Nomination de Jesper H. Lund au secrétariat INSARAG. Rappel du rôle très important de «mentor» lors de la préparation des équipes, aussi bien pour l'IEC que pour l'IER. Un appel va être lancé par le Secrétariat pour le recrutement d'évaluateurs pour 2016. Présentation de l'agenda 2015 pour les IEC-IER ainsi que les différentes réunions.

Proposition de Philippe Meresse, au nom de la France, de se charger de la traduction des directives INSARAG en langue française.

Présentation par une représentante IFRC (*International Federation of Red Cross*) de la collaboration entre INSARAG et l'IFRC.

Retour d'expérience de l'IER de ICE-SAR (*Icelandic Association for Search and Rescue*). Le fait que l'IER se soit déroulée pendant un exercice européen à modifié son organisation. INSARAG ne souhaite pas renouveler l'expérience.

Présentation de IRO (International Rescue Dog Organisation)

116 membres dans 41 pays; entraînements, formation et déploiements sur le terrain.

Présentation de la réunion à Abu Dhabi

Avant le global meeting, réunion des groupes de travail et présentation lors du meeting

27 février 2015 - ÉVÈNEMENT Visite du Président de la République à Guiuan, Philippines

Lors de son déplacement dans l'archipel, François Hollande à rencontré les pompiers de Guiuan, et PUI en la personne de Benoît Gauchon, devant l'un des deux véhicules offerts par notre association à la caserne des pompiers de Guiuan.

«Nous étions les premiers sur les lieux après Yolanda» (nom local du typhon Haiyan) a expliqué Benoît Gauchon au cours de son entretien avec M. François Hollande. Devant les caméras, il a présenté l'association: son affiliation INSARAG, le déploiement d'une équipe de secours sauvetage-déblaiement au lendemain du typhon, la mise en oeuvre d'une station de potabilisation... et tout le travail de suivi mené sur place depuis.





des team leaders. Deux jours l'urgence internationale pour vorisées de la Creuse, qui sont pour le global meeting, 200 l'aide que notre ONG leur a suivies par les équipes du CHS. participants de 80 pays sont apporté. attendus. Quatre sujets principaux : efficacité humanitaire, réduction de la vulnérabilité, nouvelles technologies et les partenariats. Préparation d'un ouvrage pour les 25 ans d'INSA-RAG. Deux victimes de séismes (arménien et haïtien) viendront témoigner.

Février 2015 - DONATION Don d'EPI aux sapeurspompiers de Srebrenik, Bosnie-Herzégovine (BIH)

En coopération avec les service de la sécurité intérieure de l'ambassade de France, PUI a fourni 80 équipements de protection individuelle (EPI) aux pompiers de Srebrenik.

4 mars 2015 – HONNEUR Remise d'une reconnaissance à la maison de la Culture, Srebrenik

de la Protection civile de la

7 mars 2015 – ENTRAÎNEMENT La Souterraine aux couleurs du Tadjikistan

La Souterraine, au nord de Limoges, a revêtu les couleurs du Tadjikistan suite à un séisme majeur. Une quarantaine de nos membres se sont rendus sur place pour un exercice de secours d'urgence. Celui-ci consistait à monter une base opérationnelle, et un poste médical avancé, pour mener à bien des reconnaissances, sécuriser les structures fragilisées suite aux secousses et porter secours à des victimes. Trois autres exercices du genre auront lieu d'ici le mois de juin avant l'IER.

12 mars 2015 - DONATION Les détecteurs de la solidarité

PUI, en partenariat avec l'asoccasion, une reconnaissance de prévention et de solidarité encourager dans nos actions.

a été remise à Pompiers de en faveur des personnes défa-En effet, l'obligation légale d'équipement des logements en détecteurs de fumée est effective depuis le 8 mars 2015. Il n'y a donc aucune raison pour que ces personnes, dont la priorité n'est pas de dépenser de l'argent en équipements de détecteurs de fumée, soient défavorisées en raison de leurs ressources limitées.

> La société Schneider nous permis d'acquérir des détecteurs de haut de gamme que nous allons offrir à ces personnes après leur avoir donné les conseils nécessaires à leur installation ainsi que des informations sur les risques liés aux incendies domestiques.

17 mars 2015 - DONATION **Association** Châteauneuf-Accueil

Un grand merci à l'association «Châteauneuf-Accueil» de Le 1er mars est la Journée sociation ACCES et le Centre Châteauneuf-la-Forêt (87) qui Hospitalier Spécialisé de La a accueilli deux représentants Fédération de BIH. À cette Valette, lance une opération de PUI et fait un don pour nous

Inondations à Madagascar

succession de cyclones et pluies abondantes depuis janvier 2015 a entraîné des inondations dans tout Madagascar. À l'initiative d'Irène Souchaud, en relation régulière avec les membres de PUI, une alerte de situation catastrophique concernant des milliers de sinistrés sans abris a été adressée à PUI.

Nous avons contacté l'ONG «SOS Attitude» avec qui nous sommes en relations étroites sur de nombreuses catastrophes naturelles. Celle-ci a mis à disposition de Madagascar 60 tentes pour sinistrés.

Nature de la mission

- Aide au montage des tentes du correspondant de « SOS Attitude » délégué sur place ;
- Évaluation de la situation catastrophique : Besoins en abris supplémentaires ;
- Évaluation de l'ampleur des inondations et ses conséquences (risques de glissement de terrain, éboulement d'habitats,...);
- Évaluation de la situation sanitaire sur le plan médical et paramédical et aide aux soins des sinistrés.

Actions réalisées

Rencontre des organisations malgaches locales en charge de la gestion de la situation : avec le précieux concours de M^{me} Irène Souchaud, accueil à l'aéroport par une délégation gouvernementale, puis de personnalités responsables au plus haut niveau, comme le Bureau National de Gestion des Risques et Catastrophes (BNGRC), le chef du site principal de regroupement des sinistrés, la Croix-Rouge Malagasy, etc.

Repérage et préparation du terrain attribué par le BNRGC au sein du site Andohatapenaka, avec l'aide des femmes puis des militaires malgaches, puis montage de 50 tentes en une nuit avec les jeunes militaires.

L'évaluation des inondations (risques de glissement de terrain, effondrement d'habitats, etc.) a été effectuée par les membres de PUI.

Inondations

Le niveau d'eau diminue progressivement grâce à une météo favorable ce qui devrait nous amener vers un retour normal dans les prochaines semaines. La conséquence à craindre est un risque d'épidémie.

Éboulement

L'éboulement d'un bloc de falaise est dû à des infiltrations dans la carrière au niveau supérieur: il présente en effet de nombreuses cuvettes qui s'infiltrent dans une roche argileuse et



falaise les an Des g sont v

granitique. Les intempéries depuis la mi-janvier ainsi que l'érosion naturelle ont provoqué le décrochage d'une partie de la falaise faisant 6 victimes. Une purge à l'explosif a été réalisée pour sécuriser la zone et des habitations évacuées. Le responsable du chantier M. Lalah Andriamirado, docteur en géologie et chef de service auprès des centres opérationnel du BNGRC, nous a demandé conseil d'un point de vue sécuritaire et d'éventuelles solutions à apporter. Nous lui avons conseillé de commencer le déblaiement par le haut afin d'éviter des chutes sur les ouvriers se trouvant en bas et éventuellement l'usage d'une sonnette. L'accès aux engins étant impossible pour réaliser le dégagement des blocs, nous lui avons conseillé de faire appel aux carriers afin de casser les blocs. Concernant un moyen de protection contre les chutes futures de blocs, plusieurs solutions sont possibles : mettre en bas de la falaise des murs de gabions, un filet

métallique, l'implantions de végétaux. Les falaises sur ce site présentent un danger dans les années à venir, connu par le BNGRC. Des glissements de terrains peu importants sont visibles dans le secteur visité.

Évaluation sanitaire

Participation au «cluster médical» du site avec les personnalités gouvernementales du ministère de la Santé (santé publique, épidémiologie, hygiène) et intervenants médicaux au sein des services d'urgences, des centres de consultation du site principal, des districts de Antananarivo, et des ONG comme Médecins du Monde. Cette réunion a permis d'avoir une vue d'ensemble de la situation sanitaire, présente et à venir.

La volonté gouvernementale est de regrouper tous les sinistrés en un seul site pour gérer l'aspect sanitaire de façon centralisée ; actuellement 3539 sinistrés sont hébergés sur le site d'Andohatapenaka. Il est prévu d'en accueillir 10000. La Croix-Rouge Malagasy a fait installer des hébergements avec deux tailles de structures mais ils sont surpeuplés et la promiscuité est difficile à gérer. L'UNICEF y a fait installer des tentes pour la scolarisation des enfants (une demi-journée/jour et en centre aéré, l'autre partie de la journée), a donné des médicaments pour les soins pédiatriques. Des soins de prévention et de dépistage sont prodigués. Une tente médicale abrite

les consultations journalières gratuites avec 6 médecins et paramédicaux, avec l'attribution d'un carnet de santé pour le suivi. Les moyens médicaux sont centralisés sur le site principal. Une distribution alimentaire gratuite est mise en place. Un secteur douche et toilettes a été installé.

Néanmoins, il existe de nombreux camps de sinistrés sur différents sites d'Antananarivo car, malgré les directives gouvernementales, de nombreux sinistrés persistent à rester sur des sites isolés comme Akurundan, Ambodivoanjo, Andondra, Soavimasoandro, Ankaditoho, Fokontany et encore bien d'autres disséminés sur les diques des rizières, dans des abris de fortune, avec un suivi sanitaire quasiment impossible à contrôler. La priorité est de recenser le nombre de personnes regroupées sur chaque site, certains étant évalués de 600 à 2700 personnes ; la possibilité de leur faire quitter ces lieux apparait incertaine aux médecins et l'urgence est à la veille sanitaire car le risque d'épidémie est grand.

En terme de besoins, il manque des lieux pour consulter à l'abri et des médicaments de base, surtout pour les adultes. Médecins du Monde met à disposition un lot de médicaments pour 1000 personnes pour 3 mois et assure le suivi de quatre sites. Une demande de moyens pharmaceutiques va être adressée au gouvernement malgache. L'ONG «SOS Attitude» met à disposition 5 tentes pour les consultations au niveau des sites, qui seront installées par PUI. Nous sommes donc allés sur place pour évaluer le besoin en tentes médicales et avoir une idée de l'état sanitaire des sinistrés. Le constat est à la hauteur du sinistre : les populations en état de pauvreté avant la catastrophe sont devenues sinistrées mais surtout misérables ; elles ne peuvent plus subvenir à leurs besoins de base (hébergement, nourriture, etc). Avec à peine un repas par jour, et peu d'accès à l'eau potable, le développement de dermatoses liées à humidité entrainent des insuffisances respiratoires aigües et des troubles digestifs. L'émergence d'épidémies

dans ces camps et ces sites est à craindre, ainsi que des problèmes de mœurs et de violence. De plus, une crise alimentaire est à craindre dans les mois à venir car la récolte de riz n'aura pas lieu. La Banque Alimentaire Mondiale (BAM) a été sollicitée.

Compte tenu du temps imparti, il ne nous a pas réellement été possible de « visiter » les centres hospitaliers d'Antananarivo, mais, à l'occasion de la prise en charge inopinée d'une victime d'accident de la route, nous avons pu constater l'absence de structure d'appel d'urgence, les conditions d'accueil précaires aux urgences de l'hôpital central, et la prise en charge de la victime selon les moyens financiers de celle-ci (pose de perfusion si, et seulement si financement). L'hôpital qui jouxte le site d'Andohatapenaka est neuf et ouvert, mais ne peut accueillir réellement de patients, faute de matériel (lits, matériel de soins, etc). Une femme en travail dystocique a dû être transférée du camp au centre-ville; un accouchement eutocique a été réalisé à l'hôpital proche du site.

Cette mission s'est déroulée dans de bonne conditions grâce à toute l'énergie de l'équipe. Nous rentrons satisfaits du travail accompli. Il reste beaucoup à craindre et surtout à faire. Les excellents contacts et le très bon accueil de tous les malgaches laissent à penser que l'ONG PUI aurait toute sa place pour intervenir dans l'urgence d'un prochain cyclone, pour ses compétences en sauvetage déblaiement et secours d'urgence ou dans le cadre de la formation au sauvetage déblaiement, secours routier, prise en charge paramédicale et médicale pré-hospitalière de victimes.











28-29 mars 2015 – ENTRAÎNEMENT **Préparation de la certification**

Les Pompiers de l'urgence internationale ont poursuivi leur entraînement pour leur certification à La Souterraine en juin prochain. Durant 24 heures, 47 personnes ont mis en œuvre les moyens humains et techniques nécessaires aux actions de secours aux populations victimes de catastrophes naturelles. L'ONG a mis à l'épreuve le mental de ses hommes et femmes pour confirmer ses compétences auprès de l'ONU: recherche et localisation, étaiement, perçage, interventions médicales, extractions, mise en place d'une unité de potabilisation, les actions se sont enchaînées à un rythme soutenu.

25 avril 2015 – ENTRAÎNEMENT Quand la réalité rattrappe la fiction

Toujours en phase d'entraînemant et de paufinage de tous les détails indispensables à la reclassification, PUI rassemble son équipe pour 24h de préparation intense. Alors que les membres sont à nouveau réunis à La Souterraine, ils reçoivent une pré-alerte de l'ONU pour les informer du tremblement de terre à Katmandou au Népal.

Aussitôt, la mission d'urgence entame sa phase préparatoire.

Avril 2015- DONATION onsorise l'achat de tenues de sport

Alors que se poursuit leur travail de formation auprès des sapeurs-pompiers de Guiuan aux Philippines, PUI a sponsorisé l'achat de tenues de sport. Les pompiers les utilisent durant les manifestations sportives, notamment les tournois de basket les mardi et jeudi contre les forces de l'ordre.

Ce soutien marque la volonté de PUI de participer à la construction de l'esprit d'équipe, ainsi que la forme physique et mentale indispensables aux pompiers de Guiuan pour affronter les nombreux défis face aux évènements climatiques récurrents.



Retour Pui Philippe Aminove samedi. Villages identifiés (car leur secrétaires étaient présents): CHAMCHET 266 maions détruites sur 266, CHHEKAMPAR 150 sur 250, KERAUNJA 550/550, SIRDIBAS 500/500

Le séisme de Katmandou

équipe de secours PUI est composée de 12 sauveteurs, 6 maîtres-chiens, 1 médecin, 1 infirmière et 1 spécialiste bâtimentaire et sismologue. 30 heures après le séisme majeur, l'équipe déjà mobilisée pour un exercice INSARAG a été très réactive. Cette mission est mutualisée avec «IAE» Espagne (Intervención, Ayuda y Emergencias) pour une plus grande efficacité. Les matériels sont conditionnés pour faciliter le transport et la mobilité conformément à la demande des autorités locales. Un grand merci à Malaysian Airlines qui a accepté les chiens et la tonne de matériel sans surcoût.

L'équipe light PUI

A la demande d'INSARAG dès le samedi matin, la décision est prise d'envoyer une équipe PUI *light* («légère») pour des questions de logistique. L'aéroport de Katmandou saturé (1 unique piste) ouvre et ferme en fonction des nombreuses répliques, les moyens de transport sont limités.

De nombreuses équipes ont été détournées ou refusées, l'avion du fret français est bloqué à New Delhi.

La décision d'envoyer une équipe plus impor-

tante sera éventuellement prise après une évaluation sur place.

Lundi 27 avril 2015

Nous arrivons comme prévu en fin de matinée à Katmandou Airport, accompagné de l'équipe espagnole IAE.

Après l'inscription au RDC (*Reception Departure Centre*), nous installons notre base opérationnelle sur la base de l'école militaire prés de l'aéroport.

Transportés par un camion et un bus de l'armée, nous nous rendons dans la ville de Bhaktapur située à 20 km à l'est de Katmandou, pour effectuer une reconnaissance sur un immeuble effondré construit en maçonnerie et planchers en bois. Marquage par les chiens d'une victime décédée.

Retour à la base militaire car les recherches ne sont pas autorisées la nuit.

Mardi 28 avril 2015

Briefing à la caserne.

Affectation pour notre équipe jumelée avec IAE sur 5 sites effondrés dans le centre de Katmandou. Encadré par l'armée et la police,







nous nous rendons sur les chantiers pour effectuer les reconnaissances à l'aide des équipes cynotechniques ainsi que du matériel d'écoute.

Hélas, aucune victime vivante n'est repérée. Le marquage INSARAG est effectué.

Le passage de plusieurs équipes sur les mêmes sites donne une désagréable impression de guidage par les autorités militaires.

Nous tentons de contacter SOS Attitude pour envisager une possibilité de transport dans les villages éloignés de la capitale.

Mercredi 28 avril 2015

A la réunion OSOCC de 9h00, nous obtenons l'autorisation de travailler sur la zone ouest (G1) de Katmandou confiée à l'équipe chinoise. Les militaires nous ayant demandé de quitter leur caserne, nous installons notre base près de celle des chinois qui collaborent amicalement avec nous.

Toujours véhiculés par les militaires, les reconnaissances (assessment 1) dans les vallées qui nous sont attribuées confirment l'absence de victime vivante.

Jeudi 30 avril 2015

Réunion OSOCC à 9h00.

Les autorités refusent d'engager des équipes hors des zones désignées vers les villages éloi-



gnés de la capitale. Le mot d'ordre est la démobilisation. Associée à l'équipe

chinoise, une partie de l'équipe continue de reconnaître la zone G1 alors que l'autre partie commence à assurer les démarches pour le retour en France.

Une proposition du ministère des Affaires étrangères est faite à PUI pour récupérer des ressortissants français et effectuer à l'aide d'hélicos des reconnaissances dans des zones encore non exploitées.

Le déploiement de deux hélicoptères basés en Indonésie est demandé à Airbus.

Vendredi 1 mai

Le matin nous assistons à la cérémonie de la montée des couleurs de l'équipe chinoise.

Les tractations pour obtenir un vol retour sont récompensées par 15 billets validés sans surtaxe pour l'excès de poids et le transport des chiens

L'opportunité proposée par le MAE restera vaine et provoquera une grande déception pour notre équipe.

Après avoir négocié le transport avec l'équipe d'Arabie Saoudite tard le soir, nous transportons notre matériel à l'aéroport de Katmandou où nous passons la nuit afin d'être prêts pour le voyage retour prévu le lendemain.

16 mai 2015 – ENTRAÎNEMENT Dernier entraînement avant la reclassification

La pression est grande pour ce dernier entrainement. Pas le droit à l'erreur!

2-5 juin 2015 – RECLASSIFICATION INSARAG External Classification (IER) pour PUI

Avoir le label INSARAG, c'est appartenir à la grande famille internationale du sauvetage déblaiement (SD), être membre de la coordination internationale, et recevoir un appui logistique et des mises à jour régulières des procédures dans les différents domaines techniques, cynotechniques, médicaux...

PUI est la première organisation française à avoir été certifiée INSARAG en 2010 (FRA01). Du 2 au 4 juin, nous allons tout mettre en œuvre devant 10 experts internationaux : préparation, mobilisation, déploiement, opérations et démobilisation.

A l'issue de cet exercice, le vendredi 5, notre ONG aura la confirmation de son niveau de compétence, et saura si elle est reconnue, une fois encore par l'ONU pour intervenir sur les théâtres de catastrophes internationales. L'équipe est désormais prête à relever le défi.

Mardi 2 juin 2015

Début de la conférence d'ouverture de la reclassification onusienne de PUI avec le fondateur et président de l'association, Philippe Besson, et le lieutenant-colonel Lambrouin, directeur du SDIS 87. Sont présents les évaluateurs et observateurs venus du monde entier pour la durée de l'exercice.

Mercredi 3 et jeudi 4 juin 2015

L'exercice a commencé ce matin. Engagement à 5h et mobilisation de l'équipe à 6h après l'alerte du séisme et la pré-alerte des équipes hier dans l'après-midi.

Départ en colonne pour l'aéroport et transit vers l'aéroport de Dushanbé à La Souterraine en fin de matinée.

Arrivés sur le site du tremblement de terre, les chefs d'équipes partent en mission de recon-

naissance avec les évaluateurs, tandis que le reste du groupe installe le camp de base.

Les opérations de recherche aux victimes débutent dans l'après-midi avec l'engagement d'une première équipe USAR.

En soirée, la deuxième équipe USAR s'apprête à relayer la première engagée depuis 16h. 2 victimes ont été secourues sur le premier chantier, la deuxième est en cours d'évacuation grâce aux équipes de secours locales, motorisées et héliportées.

Relève de minuit sur le deuxième chantier qui consiste à extraire une victime piégée d'un véhicule semi enseveli sous les décombres.

La nuit a été courte mais les efforts ont été récompensés car 4 nouvelles victimes ont été dégagées des décombres. Un nouveau chantier a débuté en fin de matinée...

Finalement, la démobilisation est décidée aux alentours de 17h jeudi après-midi.

Démontage de la base, chargement des véhicules, débriefing, retour en convoi sur Limoges et déchargement.

Il ne reste plus qu'à attendre les résultats officiels annoncés le lendemain par les évaluateurs.

Vendredi 4 juin 2015

Le jury a délibéré : la reclassification est accordée! C'est sur le site de notre sponsor Picoty que nous avons arraché cette victoire 2015. Merci d'être à nos côtés pour partager cette aventure et un grand merci à toute l'équipe PUI pour le travail réalisé tout au long de l'année et particulièrement pour cette certification!

Un grand merci également à l'artiste Murray Head, présent à la remise de la certification, et dont les bénéfices du concert, auquel nous avons achevé cette incroyable semaine à Boisseuil le soir même, ont été remis à PUI pour la mission Népal.







20 juin 2015 – CONFÉRENCE Retour du Népal, les réalités d'un séisme

1ère conférence des Pompiers de l'urgence internationale en Alsace. Une belle soirée d'échanges, de partages et de soutien.

Merci à Jérome Van Der Woerd, sismologue à l'Ecole et Observatoire des Sciences de la Terre pour sa présentation tectonique.

20 juin 2015 – MANIFESTATION Congrès départemental des sapeurs-pompiers de la Haute-Vienne

Les pompiers de l'Urgence Internationale étaients présents au 63^{ème} congrès départemental des sapeurs-pompiers de la Haute-Vienne au Lac de Vassivière. Un cadre chaleureux et amical, et l'occasion de rencontrer le public pour présenter l'ensemble de nos activités et notre simulateur de séismes.

2 août 2015 – MANIFESTATION Portes ouvertes à la caserne de Lussac-les-Églises

Cette petite ville de la Haute-Vienne a accueilli PUI lors de sa fête annuelle. Un moment de convivialité et d'expériences nouvelles pour les habitants qui ont eu la chance de tester le simulateur de séismes.

5 septembre 2015 – MANIFESTATION Forum des associations à Limoges

Succès du stand des Pompiers de l'urgence internationale au 1^{er} forum des Associations de Limoges. Les visiteurs ont posé beaucoup de questions sur nos missions internationales et le simulateur de séismes qui s'est révélé une fois encore être une attraction ludique et pédagogique.

Nous avons également présenté la dernière mission d'urgence au Népal en exposant au public un reportage photos.

12 septembre 2015 – MANIFESTATION Portes ouvertes CSP Tours Nord

Cette manifestatation a permis de faire découvrir ou redécouvrir aux tourangeaux les activités de PUI qui possède désormais une antenne active dans cette région.

7-10 octobre 2015 – MANIFESTATION Les Rencontres de la sécurité 2015

Coordonnées par la Préfecture de la Haute-Vienne, cette manifestation c'est déroulée en deux étapes : l'intervention de PUI dans les classes de 4e dans 2 collèges de la région et l'animation d'un stand au Centre Saint-Martial à Limoges. Une équipe de PUI est allée à la rencontre des jeunes de 4e du collège de St-Léonard et de Ventadour à Limoges. Cette intervention a permis aux élèves de concevoir les objectifs d'une mission de secours d'urgence dans le cadre d'un tremblement de terre et d'appréhender le risque sismique par la thérorie et la pratique. Le simulateur de séisme a été pour tous une expérience inédite.

15 octobre 2015 – DONATION Crédit Mutuel, agence de Limoges-Jourdan-Colisée

Les Pompiers de l'urgence internationale ont reçu un chèque important des mains du directeur M. Habeillon et M^{me} Dubois Thuillier, présidente du Conseil d'administration du Crédit Mutuel, agence de Limoges-Jourdan-Colisée. Un soutien important du Crédit Mutuel pour nos actions internationales de secours. À vous un grand merci!

16 octobre 2015 – CONFÉRENCE PUI participe au meeting du *International* Search and Rescue Advisory Group à Abu Dhabi

Quatre membres des Pompiers de l'urgence internationale participent au meeting INSARAG organisé à Abu Dhabi pour les équipes de secours telles PUI, au titre de sa classification de 2010 et reclassification de 2015. Cette réunion mondiale, qui a lieu tous les 5 ans, rassemble, outre les états membres, les agences onusiennes comme OCHA, le Bureau de la coordination des affaires humanitaires (Office for the Coordination of Humanitarian Affairs).

3 temps forts

- La réunion mondiale des chefs d'équipes USAR (*Urban Search And Rescue*) qui se déroule sous la forme d'un exercice international pour mettre en application les nouvelles directives INSARAG dans le domaine du secours, mais aussi le retour d'expérience de la mission au Népal qui sera l'occasion d'échanger avec les 250 autres participants.

- La définition des objectifs stratégiques INSARAG pour les années futures afin de contribuer au renforcement de l'efficacité et de la coordination de la recherche et du sauvetage: Fit for the Future.
- La Rencontre du groupe régional INSARAG Europe/Afrique/Moyen-Orient, qui permet de développer la coopération entre équipes USAR de la même région et de favoriser les échanges dans des situations d'urgence.

Un médecin membre de PUI intègre officiellement le groupe de travail INSARAG

Magali Jeanteur, médecin de groupement au Service départemental d'Incendie et de secours de Nantes et membre de PUI depuis 2 ans, a eu le privilège d'être retenue pour faire partie du groupe de travail médical INSARAG, suite à l'exercice de reclassification du mois de juin 2015, dans lequel elle était leader du staff médical. C'est une grande reconnaissance des compétences professionnelles des membres de notre organisation. Magali travaillera notamment sur les procédures médicales à mettre en œuvre lors des missions de secours, avec pour objectif de rédiger conjointement avec les autres membres du groupe, un guide international de ces méthodes.

19-23 octobre – MISSION D'ÉVALUATION Echange d'experts européens de Protection civile à Setúbal au Portugal

Cette demande d'échange d'expert marque la volonté et l'implication des autorités de protection civile de Setúbal d'intégrer la protection civile européenne par l'engagement de leur équipe dans le processus INSARAG. Les équipes au cours de l'exercice étaient composées par des entités différentes :

- 90 sapeurs pompiers professionnels sur le centre de secours de Setúbal ;
- 800 sapeurs pompiers volontaires sur 2 centres de secours ;
- 50 gardes nationaux républicains « GNR » composés d'une équipe spécialisée en sauvetage déblaiement, le « GIPS » (Groupe Intervention de la Protection des secours) ;



- L'association nationale des personnels de formation sanitaire « ANAFS » créée il y a 27 ans. Depuis 7 ans ils ont intégré une section USAR de 50 personnes.

Les manœuvres se sont déroulées dans une entente et entraide parfaite, sous les ordres d'un team leader USAR désigné. Chacun connaissait le matériel et les méthodes.

En ce qui concerne la classification INSARAG, il reste un long travail à réaliser car beaucoup de choses ne sont pas maitrisées ou bien inconnues. Il leur faudra étudier les directives INSARAG, et participer en tant qu'observateurs à des entraînements et des classifications. Il sera aussi intéressant de suivre une formation afin de comprendre l'articulation RDC/OSOCC et OSOCC /PC (poste de commandement).

30 octobre-11 novembre - FORMATION Formation des pompiers du Paraguay à Asunción

Une trentaine de stagiaires ont participé à deux sessions de formations:

- la formation IMP1/IMP2 (Intervention en milieux dangereux);
- la formation USAR INSARAG.

La semaine de formation GRIMP (Groupe de reconnaissance et d'intervention en milieu périlleux) s'est déroulée sur des sites naturels exceptionnels et dans des conditions climatiques extrêmes.

La formation USAR a permis aux stagiaires de s'aquerrir aux techniques de recherches et localisation, aux étaiements, ainsi qu'à la coordination opérationnelle façon INSARAG.

30 novembre-3 décembre - FORMATION Mise en place d'appareils respiratoires isolants (ARI) en Bosnie-Herzégovine (BIH)

La formation ARI basée sur le GNR (Guide national référentiel) français a été dispensée à la Federalna uprava civilne zaštite et aux sapeurs-pompiers de Brčko. Une cinquantaine de personnels issus de centres professionnels et volontaires ainsi que des agents de la Protection civile y ont participé. Nous avons abordé, en théorie et en pratique, l'usage et l'entretien des appareils. Le 2^{ème} jour était consacré aux exercices, avec en outre une démonstration pour la presse en présence de Son Excellence Madame l'Ambassadrice et M. le Directeur de la Protection civile de BIH.

4-11 décembre - FORMATION **Formation SAP de AMAUI** à Boufekrane au Maroc

Les actions de l'Association Marocaine de l'Action d'Urgence Internationale (AMAUI) consistent en des formations secourisme à la population de Boufekrane, le développement d'une équipe cynophile et la mise en œuvre 29 novembre 2015 – PARRAINAGE

À la suite de la reclassification de Pompiers de l'urgence internationale par l'ONU, le 5 juin dernier, nous avons eu la chance de rencontrer l'artiste Murray Head qui se produisait à l'espace Crouzy à Boisseuil le soir même, une merveilleuse surprise pour nos membres. Les médias ont relayé cette visite en annonçant que Murray était le parrain de notre association.

L'idée première était un parrainage de notre action au Népal via le reversement des bénéfices du concert à PUI, mais cette rencontre nous a poussé à vouloir officialiser une demande : que Murray Head consente

des techniques GRIMP. Suite à cette première expérience, nous projettons de mettre en place avec AMAUI un partenariat de formation sur plusieurs années axé sur le secours à personnes, les techniques de sauvetage et cynotechniques.

11 décembre 2015 - FORMATION Action de sensibilisation au collège de Brive

Organisation d'un journée de formation pour des collégiens de 4e afin de leur permettre de concevoir les objectifs d'une mission d'urgence dans le cadre d'un premnblement de terre.

12 décembre 2015 – ENTRAÎNEMENT Dernier entraînement de l'année à Bourges

Après un répit bien mérité suite à la reclassification de juin, l'entraînement a repris.

à devenir officiellement le parrain de notre association...Et il a gentiment accepté. Le dimanche 30 novembre, Murray Head

est officiellement devenu le parrain de notre association. La signature s'est faite à la mairie de Limoges en présence de son maire, M. Lombertie.

« Engagés au cœur de l'action », les Pompiers de l'urgence internationale le seront désormais avec un parrain charismatique: Murray



12 décembre 2015 - DONATION **Donation de véhicules par le SDIS 18**

A l'occasion de ce déplacement à Bourges, les Pompiers de l'urgence internationale ont reçu 2 ambulances et un 4x4 qui sera aménagé en véhicule de sauvetage déblaiement. Des donations en vue pour des pays vulnérables!

15 décembre 2015 - DONATION Aide aux réfugiés kurdes

Cette aide se matérialise par une donation de destinée à deux camps de déplacés au Kurdistan irakien: équipement médical pour les hôpitaux, tentes, matelas gonflables, vêtements chauds, chaussures et jouets. Nous envisageons l'envoi d'une équipe sur le terrain pour une mission logistique et médicale courant 2016.

Les Pompiers de l'urgence internationale sont extrêmement fiers d'avoir à leurs côtés des entreprises engagées, des collectivités et des particuliers qui partagent leurs convictions. À tous un GRAND MERCI!











Pompiers de l'urgence internationale – 2 avenue Vincent Auriol, 87100 Limoges FRANCE
Tél. +33 5 55 12 80 31 / +33 5 55 12 61 99 – Portable +33 6 12 22 48 54
Site internet : www.pompiers-urgence.org – Facebook : pompiers.urgence – Twitter : @PUI_FRANCE
Email : contact@pompiers-urgence.org









USAR FRA-01

INTERNATIONAL EMERGENCY FIREFIGHTERS





